

désarmement sont extrêmement élevés, et la question de la vérification revêt par conséquent une importance capitale pour les négociations dans ce domaine.

Le Canada a un engagement de longue date envers le contrôle des armements et le désarmement. Le premier ministre du Canada, le très honorable Brian Mulroney, l'a d'ailleurs affirmé devant le Groupe consultatif sur le désarmement et le contrôle des armements, réuni à Ottawa le 31 octobre 1985 :

*Le désarmement et le contrôle des armements ont leur place aux côtés de l'effort de défense, du maintien de la paix et du règlement des conflits. Ce sont tous là des éléments essentiels de la démarche canadienne à l'égard de la paix et de la sécurité internationales.*

Il serait illusoire de penser que le Canada puisse d'une manière quelconque forcer les autres pays à conclure des accords sur le contrôle des armements et le désarmement. Nous pouvons néanmoins espérer par une action pratique et réaliste, contribuer au progrès dans la voie de tels accords et de la paix et de la sécurité accrues qu'ils représentent.

Cette volonté de pragmatisme, ajoutée à la reconnaissance de l'importance cruciale de la vérification à la fois pour la réalisation et la mise en oeuvre d'accords sur le contrôle des armements, a

conduit à la création du Programme de recherche sur la vérification au ministère des Affaires extérieures.

Cette publication fait un bref historique du Programme et donne un aperçu de ses objectifs et de quelques-unes de ses activités de recherche.